
中華書局為紀念成立100周年，於今年推出《香港散文典藏》系列，邀請多位著名本地散文名家，

包括劉紹銘及林行止等，精選他們多篇散文名作，輯錄成書。此系列更請來本地文化界重量級人

物、著名作家劉紹銘教授和陳萬雄博士作顧問，主編則為香港浸會大學中文系黃子平教授，其選篇

嚴謹準繩不在話下，導讀更是水準之作。

一束情人節的玫
瑰花對你有甚何特
別意義？炫耀的東
西？幸福的證明？

還是感謝的禮物？不論是甚麼，意義也一定
不及婉兒所收的那束情人節玫瑰那麼重大。
不知道你有沒有收過家人送給你的玫瑰？

或許你會回答：「當然沒有，那也太奇怪了
吧！」但我本人認為，每一束花最重要的不
是它有多芬香撲鼻、有多美艷動人，甚至有
多價值連城，而是送花那個人的心意。接下
來，我將與你分享婉兒的感人故事。
婉兒有兩個雙胞胎弟弟─純純和童童，但

其實姊弟並沒有血緣關係，因為兩兄弟的親
父是婉兒的繼父。自從他們的父母雙雙遇上
空難後，她就肩負起照顧兩兄弟的責任，即
使無血緣關係，姊弟的感情還是「血濃於水」。
為了照顧他們，婉兒的男朋友跟她分手

了。直到30歲，她再沒有交過男朋友。因
此，她很久也沒有在情人節收過花。純純和
童童為了減輕姐姐的負擔，瞞㠥她在放學後
到花店替人送花，賺點生活費。
在情人節那天替人送花時，兩兄弟得知女

孩子收到花後，都會有一種莫名奇妙的興
奮，便竭盡所能籌錢送一束花給姐姐，還去
求那些收花的女孩子給他們一支玫瑰花，打

算集齊一打花。當然，不是每個女孩子都那
麼仁慈，肯將鮮花送給他們，但他們終究在
最後還是集齊了，並將鮮花送給姐姐。姐姐
收到花後，眼淚如泉湧。三姊弟所經歷的一
切，盡在不言中，並幻化成眼淚滴在那些鮮
艷的鮮花上。
事實上，家人是我們一生中最寶貴的人─

是令我們擔心的人，也是令我們會心痛的
人，更是我們最能依靠的人。不管我們在外
闖盪時遇上多麼不如意的事，只需
要回家，家人就會給你最
忠誠、最真摯的安慰，也
只有在那時候，我們才能

盡情地抒發抑
壓已久的壓
力。就像婉兒
一樣，儘管她
在外工作有多辛
苦、有多累，只
要收到純純和童童的心意，一切
所付出的都變得值得。
不管發生甚麼事情，存在怎樣

的變數，親情永遠是最可貴的、
最無價的。儘管親人為你做的

只是一件微不足道的事，
也足以讓你感動得流淚。
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徵稿啟事本報教育版最近新增投稿專欄，廣邀全港中學

生撰寫書評，藉此推動學界閱讀風氣。投稿作品

每篇介乎500字至800字，須為原創，不得一稿

兩投。作品一經刊登，可獲由中華書局贈送50元

書券乙張，以及《香港散文典藏系列》(平裝)一

本，價值88元。投稿者請把書評電郵至wwp.edu@gmail.com。

電郵標題請註明「書評專欄投稿」，並列明學生

姓名、就讀年級、所屬學校、住址、聯絡電話和

電郵，以便編輯跟進。

中華書局總編輯李占領點評：建議先歸納
本書的中心思想，然後就特別觸動你的內容
表達感想，這樣不單可提升重整能力，還可
讓讀者同時明白你與作者的心聲。

作者：馮進婷
年級：3A
學校：五旬節林漢光中學

職訓土木工程工學士 26人爭1學額

嚐禁果平均年齡「唔夠秤」 4％女3％男試同性戀
比率20年首跌
「非處子」中學生

香港文匯報訊（記者 王曉雪 北京報道）正在訪
京的100名「未來之星─香港傳媒專業大學生國情
課程班」學員昨日拜訪了國務院新聞辦公室，部
分學員更把握機會，於國新辦新聞發布廳向國新
辦新聞局副局長陳文俊提出諸多敏感問題，提前
體驗記者身份，為日後投身傳媒行業積累寶貴經
驗。
昨會面時，陳文俊代表國新辦歡迎未來之星學

員，並說明國新辦的歷史和職能，而隨㠥近年政
府透明度越來越高，又先後發生了包括汶川地
震、玉樹地震、舟曲泥石流等重大突發事件，國
新辦除召開例行記者會之外，還會到前線去為境
內外記者提供服務，同時作為媒體與官員間的橋
樑，為媒體提供更快更全面的信息。

問敏感題目 獲坦率回應
在隨後的提問環節，一眾傳媒專業學生亦大膽

地就諸多敏感問題向陳提問。例如浸會大學學生
賀信問及境外媒體在內地的新聞採訪自由、內地
對外氣氛是否緊張等，陳文俊坦率回應稱，在
2008年之前國家對境外媒體的管理十分嚴格，但
在奧運期間及以後規定已大大放鬆。目前境外媒
體只要徵得採訪對象同意，並符合中國法律規定
就可自由採訪。中文大學學生顏偉鴻則針對內地
無法瀏覽部分境外報紙提問，陳文俊指，中國主
張以合理技術遏制互聯網上的違法信息對國家安
全、社會公共利益和未成年人的危害。
浸大學生陸文在會後稱，陳副局長回答很真

誠，部分說話很打動人。他稱自己即將畢業，今
後也有機會到內地採訪，此次於國新辦學習交流
是很特殊的機會，亦提前感受內地的傳媒氣氛。

香港文匯報訊（記者　劉思諾）文憑試順利完結，整體新
高中課程亦將進入檢討階段，其中通識科更是當中焦點。多
個教育團體昨日舉行通識教育研討會，就通識課程及未來檢
討方向提意見。有前線教師稱，通識科培訓極度不足，從其
他科目轉型老師根本難以掌握課程，遑論有信心教好學生；
亦有學校出現資源錯配問題，令具通識資歷的老師被迫辭
職，影響整體教學質素。
香港教育學院、教協及通識教育教師聯會昨合辦通識教育

研討會，涉及多場論壇及工作坊，吸引不少前線老師大吐苦
水。其中已於中學任教27年化學的盧老師指，自己去年被調
任通識科，「一知道要教通識真的十分驚慌，但因為新高中
選修化學的人愈來愈少，轉型實無可避免」。去年他曾兩次
參加教育局辦的通識教師培訓，課程前後只共6天，雖然至
今已教了一年，仍然覺得恐懼，對通識課程仍覺難以完全掌
握，未能釋除擔憂。他認為，當局應設立一年制的培訓課
程，讓轉型的老師能更專業且全面了解課程所需。

缺足夠配套陷資源錯配困局
盧老師又指，當局力推通識科卻未有足夠配套，令不少學

校出現資源錯配的困局。他自己去年被調任通識科，同校卻
有已讀完通識教育碩士的老師被調教初中科學，該老師今年
更因學校未有通識老師教席而辭職。他建議教育局應於每校
通識科增設一個常額教席，才能有效解決學校現時的人手錯
配問題。同場的嶺南大學文化研究系副教授許寶強稱，師生
對通識科壓力沉重，當局應重新檢試考核模式，例如從現時
1級至5**級，改為只分合格和不合格。他近日正進行的一項
調查的初步結果，發現學生於通識科所學遠未能達到目標，
「例如竟然有三、四成學生表示，於通識科學習到的，是
『馬虎交功課』的能力。」

考評局評核發展部高級經理盧家耀表示，第一屆的通識考
試已順利完成，整體表現不錯，師生無須過份擔心。但他
指，考評局會積極收集學界對通識科考核意見，並於9月至
10月會設講座分享意見及講解考評事例。

香港文匯報訊（記者 勞雅文）末屆高考及首屆
中學文憑試將於本月及下月揭盅，不少考生均報讀
了職訓局課程以作「保險」。截至6月止，該校收到
約8,000人報讀高級文憑及首辦的6個學士學位課
程，數字較去年增加近三成。在210個學士課程學
額中，將有70個撥予高考生，平均16人爭1學額，
其中以土木工程工學士最受歡迎，逾26人爭1學
額，競爭激烈。

8,000人申請 年增約三成
踏入「雙軌年」，應屆高中畢業生激增，職訓局

高級助理執行幹事、專業教育顧問梁任城表示，今
年收到約8,000人申請職訓局開辦的課程，較去年
增加約三成。為應付學生的需求，今年職訓局轄下
的專業教育學院（IVE）及香港知專設計學院
（HKDI）將提供1.3萬個香港高級文憑學額，而新
增的香港高等科技教育學院（THEi）則提供210個
自資學士學位。其中，中七考生將獲分配2,000個
高級文憑及70個學士學額。
據了解，THEi學士學位的申請，以土木工程工

學士最受中七學生歡迎，逾26人爭1學額。至於高
級文憑課程，則以社會工作最受高考及文憑試考生
歡迎，該課程只提供50學額，現時已達到30人爭1
學額。
梁任城表示，過去4年有1.2萬名職訓局轄下課程

畢業生選擇繼續升學，佔總數三成至四成，當中各
有四成人升讀本地大學又或到海外升學。至於選擇
就業的畢業生，就業率約九成，薪酬亦較前年上升
一成，投身工程界者，平均月薪約1萬元，建造業
及幼兒教育月薪平均有1.2萬元。

高考下周放榜 職訓設即場報讀
高考將於下周五放榜，職訓局將於放榜當日及翌

日，即6月29日及30日一連兩日於IVE黃克競長沙
灣校址設立統一收生中心，供高考生即場報讀
THEi、IVE及HKDI課程，屆時校方將設即場面
試，學生可馬上獲知錄取結果。
梁任城提醒申請人，統一收生中心適用於尚未報

名或未獲任何取錄的中七學生，已經網上報名並獲
有條件取錄的申請人毋須到場，只要透過網上確認

即可。
IVE電訊及網絡科技高級文憑應屆畢業生林振榮

分享指，兩年前高考放榜當日，他因為「失手」而
感到徬徨，幸好獲IVE取錄。完成兩年制的課程
後，振榮不但獲科大電子計算機工程系取錄，亦獲
得賀維雅基金會獎學金資助他到英國修讀兩年計算
機科學士學位課程，現時手握4間本地及外國大學
的取錄通知書，暫未知決定留港還是到海外升學。

香港文匯報訊（記者　歐陽文倩）青少
年援交的新聞屢見不鮮，是次家計會報告
亦揭示了中學生對別人援交的接納程度甚
高，另亦有同學無約會經驗卻報稱有性交
經驗，專家估計可能部分中學生曾經召
妓，情況令人震驚。

28%揚言有逾6個性伴

報告顯示，約有110名中學男生在約會
期間有性交行為，但另逾30名男生報稱無
約會經驗，卻有性經驗；女生亦出現同樣
情況，約會期間有性行為者約為60人，48
名女生無約會經驗而有性經驗。此外，在
有性經驗男生當中，有28%揚言自己有6
個或以上的性伴侶。家計會研究小組委員
會主席葉兆輝指，上述數字反映個別學生

不是通過約會而獲取性經驗，可見部分中
學生可能已有召妓行為，才會有「無約會
經驗，卻有性經驗」的情況。
此外，調查亦有問及中學生對一些現今

常見行為的看法，逾兩成女生及逾三成男
生接受別人有援交行為，但如果涉及性交
易，有關接納程度則分別下降至5%及
15%。對於別人於網上傳閱或分享不雅照
片，有一成半女生及逾三成男生接受有關
行為。另外亦有逾兩成中學生接納別人請
他人做代母。

家計會昨日發表「2011年青少年與性研究」
的中學生調查報告。訪問在去年11月至

今年1月期間，以學校為單位，隨機抽取了共
3,775名中一至中七的學生進行問卷調查。有
關調查早於1981年開始進行，每5年進行1
次，旨在觀察香港青少年的性知識、態度和
行為上轉變與趨勢。

7%女生約會期間性交
報告顯示，中學女生平均在13.1歲、男生平

均在12.8歲就開始約會，更有逾四成中學生曾
約會4人或以上。逾半有約會經驗的中學生，
在約會時均會有牽手、擁抱和接吻等行為，
而約會期間會進行性交的女生有7%，男生則
為12.8%，有關比率較2006年的調查略低。
77%女生及57%男生認為合法性交年齡應為18
歲或以上。
整體有性交經驗的學生比率，亦在20年來

首次下降，在中三至中七組別中，有性交經
驗的女生由2006年的8%下降至2011年的7%，
首次性交平均年齡為15.3歲；男生則由14%下
降至10%，第一次性交平均年齡為14.6歲。

此外，中學生對別人在公眾場所進行親暱
行為、擁有多個約會對象、婚前性行為及婚
外性行為、墮胎、召妓或賣淫的接受程度都
有明顯下降，但對於有多個性伴侶、不註冊
結婚而同居等行為的接受程度卻略為上升。

專家：反映中學生懂分寸
至於同性戀行為，有4%女生及3%男生曾試

過與同性發生戀情，認為自己是同性戀、雙性
戀或不知道自己性取向的女生比率分別為
2%、4%及9%，男生的比率則為1%、3%及
11%，換言之，一成半中學生不清楚自己的性
取向，又或者認為自己是同性戀或雙性戀。
性知識方面，報告反映中三至中七學生的

認識與以往相若，平均有7分至10分（12分為
滿），中一二學生較為貧乏，平均只有5分至6
分。
家計會研究小組委員會主席葉兆輝表示，對

於中學生有性交經驗的數字回落，他頗感意
外，認為有關數據反映了現今中學生較懂得分
寸。不過，他同時指出，學校需加強性教育，
讓學生多了解相關知識，以保護自己。 「焗」轉型教通識

化學師怨缺培訓無約過有搞過 料有人曾召妓

責任編輯：勞詠華
逢星期一至五出版　傳真：2873 1451 電郵：edu@wenweipo.com http://www.wenweipo.com 2012年6月20日(星期三)文匯教育 A26

新聞透視眼新聞透視眼新聞透視眼新聞透視眼新聞透視眼新聞透視眼新聞透視眼新聞透視眼新聞透視眼新聞透視眼新聞透視眼新聞透視眼新聞透視眼新聞透視眼新聞透視眼新聞透視眼新聞透視眼新聞透視眼新聞透視眼新聞透視眼新聞透視眼新聞透視眼

《兩個闖禍的少年》
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香港文匯報訊（記者 歐陽文倩）本港青少年性開放的問題一直惹人關注。家

計會一項針對中學生的大型調查發現，在中三至中七組別中，已分別有10%及

7%男女生有性經驗，首嚐禁果的男女生平均年齡分別為14.6歲及15.3歲。專家

指出，不足合法年齡的性行為，除涉及法律問題外，還會對青少年人的身心構

成不良影響。不過，整體有性經驗學生的比率，20年來首次下跌。

■梁任城（左）

表示，今年報

讀職訓局高級

文憑課程及首

辦的學士學位

課程的人數較

去年增加近三

成，右為畢業

生林振榮。

記者

勞雅文 攝

■未來之星學員們與陳文俊副局長在國新辦合影。

香港文匯報記者王曉雪 攝

■家計會的研究發現，90後中學生對性交的態度顯得比以

往謹慎，中學生性交經驗的數字20年來首次回落。

香港文匯報記者歐陽文倩攝

■研究顯示，

中學生平均在

12歲、13歲就

開始約會，更

有逾四成中學

男女生的約會

人數達4個或以

上。

香港文匯報

記者

黃偉邦 攝

■家計會執行總監范瑩

孫。 記者歐陽文倩攝


